

La Competitividad: un tema vigente

Un país competitivo es un país que reconoce que lograr mejoras en su productividad es vital para el crecimiento económico y desarrollo social beneficiando la calidad de vida de la población. La competitividad de un país, aunque específica en su medición, es relativa en su posicionamiento al compararla con otras naciones a través de diferentes índices. En el caso de Panamá, las evaluaciones muestran que aún hay camino por recorrer y se reconocen mejoras en algunos aspectos pero, también se registran retrocesos por lo que el país debe trabajar de forma continua para solventar los obstáculos y aprovechar las oportunidades. Sin competitividad no se logrará crecer ni en lo económico ni en lo social.

Qué

- La competitividad es definida por el Foro Económico Mundial como las instituciones, políticas y otros factores que impulsan la productividad. La productividad determina el crecimiento económico a largo plazo y, es una condición necesaria para un mayor progreso y desarrollo social.

Por qué

- Los países competitivos son resistentes, ágiles, con instituciones sólidas y transparentes, con un ecosistema de innovación, que valora el capital humano; para el crecimiento y desarrollo socioeconómico. Perder competitividad resta atractivo, desalienta la inversión, entre otros aspectos que impactan negativamente a las naciones.

La reunión anual del Foro Económico Mundial (FEM) que se realiza en Davos, Suiza, y este año tuvo lugar entre el 16 y 23 de enero, finalizó con las siguientes conclusiones:

- La disrupción global no se está desacelerando. Las empresas deben priorizar la construcción de músculos de resiliencia hoy para prepararse para el mañana.
- Ninguna región es una isla. El futuro de la globalización necesita diversificación en lugar de desvinculación.
- Para lograr un futuro "cero neto" (las emisiones que se produzcan se equilibrarán al absorber por otro lado su cantidad equivalente), los líderes deben equilibrar la transición y resiliencia energética.
- Las empresas globales están descubriendo que la inclusión les ayuda a acceder a los mercados desatendidos, brindándoles una ventaja competitiva.
- La incipiente economía espacial tiene un gran potencial para cambiar el mundo. Muchos sectores pueden captar la innovación del espacio.

En los diversos ámbitos, la competitividad marca una diferencia entre quedarse sin cambios ni mejoras en un sitio "cómodo" o elegir hacer cambios disruptivos y profundos que logren modificar el rumbo y enfocarse en ser mejor de forma continua. Tal como indica el FEM las economías que son competitivas son aquellas que tienen mayor posibilidad de crecer de forma "sustentable e inclusiva" buscando no solo crecer sino beneficiar a la población con equidad e igualdad. El ser competitivos, ya sea a nivel macro comprendiéndolo como el desempeño de un país; o a nivel micro, que tiene que ver con el resultado de la actividad empresarial es un imperativo para el desarrollo. Ante ello, y a nivel macro, ¿cómo está Panamá en su competitividad? La respuesta, desde los diversos temas que la impactan, se encuentra en los resultados que arrojan las mediciones o indicadores internacionales que ofrecen la evaluación comparativa entre naciones y brindan luces sobre la situación actual, recordando que "Lo que no se mide no se controla; lo que no se controla no se mejora". A continuación, se presentan algunos de los principales resultados agrupados por tema y una calificación de su estado:

Tema	Índice	Resultados Panamá	Estado
Avance Social			
	Índice de Progreso Social (IPS)	En 2022 ocupa la posición #56 entre 169 países (con 74.02 puntos), retrocediendo 7 posiciones. Los diferentes pilares o dimensiones analizadas (necesidades básicas, fundamentos de bienestar y las oportunidades) tienen posiciones por encima de la 50 (distantes a la posición #1). <i>¿Qué mide? Valora el desempeño social de los países analizados, más allá del Producto Interno Bruto (PIB), incorpora la evaluación de datos sociales y ambientales como parte integral de éste.</i>	
	Índice de Desarrollo Humano (IDH)	En la medición 2021-2022 obtuvo 0.805 puntos, ocupa el #61 entre 191 países, mejorando en comparación con el índice al 2020 donde obtuvo 0.801 y ocupó el puesto #67. Sin embargo, al descontar la desigualdad, el valor del índice cae a 0.640, lo que implica una pérdida del 20.5% debido a la desigualdad en la distribución de los indicadores de las diferentes dimensiones. <i>¿Qué mide? mide tres dimensiones básicas del desarrollo humano: (1) vida larga y saludable, (2) la capacidad de adquirir conocimientos, y (3) la capacidad de lograr un nivel de vida digno.</i>	

Tema	Índice	Resultados Panamá	Estado
	Índice de Capital Humano (ICH)	Un niño nacido en el país será 50% más productivo cuando crezca que lo que podría ser si disfrutara de una educación completa y una salud plena (2020). Comparado a los resultados 2018, el valor disminuyó de 53% a 50%, lo que implica un leve retroceso en el mejoramiento del capital humano. Los estudiantes obtienen una puntuación de 377 en una escala en la que 625 representa el logro avanzado y 300 representa el logro mínimo. Teniendo en cuenta lo que los niños realmente aprenden, los años esperados de escuela son solo 6.5 años, mostrando una brecha de 4.2 años que se pierden de educación. <i>¿Qué mide? resume la cantidad de capital humano que un niño que nace hoy, puede llegar a adquirir hasta los 18 años, teniendo en cuenta los riesgos de alguna deficiencia en los niveles de salud y la educación en el país donde reside.</i>	
	Índice de GINI	En 2021 alcanzó 51.3 (según estimaciones del BID) con una reducción de 2.3 puntos respecto a 2020 (53.6) pero superior al 2019 cuando era de 49.8. Varios son los factores que determinan la desigualdad: Panamá es uno de los países de AL con mayores desequilibrios territoriales; la distribución del ingreso entre factores de producción y el fuerte cambio producido en los años de dinamismo económico; el bajo gasto social y calidad del sistema educativo que limitan el progreso de la población más pobre y, en general, la movilidad social. <i>¿Qué mide? mide hasta qué punto la distribución del ingreso entre individuos u hogares dentro de una economía se aleja de una distribución perfectamente equitativa. Un índice de Gini de 0 representa una equidad perfecta, mientras que un índice de 100 representa una inequidad perfecta.</i>	
Innovación			
	Índice Global de Innovación (IGI)	Ocupó el puesto #81 de 132 países en 2022 mejorando dos posiciones con relación al año anterior (#83), pero por debajo de los resultados 2020 (#73). Solo alcanza la posición #10 en la región de América Latina y el Caribe. Entre los pilares con más rezago están sofisticación de negocios y capital humano e investigación. <i>¿Qué mide? refleja las tendencias mundiales más recientes en materia de innovación y destacando los puntos fuertes débiles de los países en esta materia.</i>	
Institucionalidad			
	Índice de Calidad de las Instituciones	El país ocupa la posición #63 entre 183 economías en 2022, perdiendo 5 posiciones con relación al año anterior, donde ocupaba la posición #58. <i>¿Qué mide? evalúa dos componentes: las instituciones de mercado y las instituciones políticas. Ambos contienen diversos índices en su estructura tales como: Rule of Law, Voz y rendición de cuentas, libertad de prensa, etc.</i>	
	Índice de Percepción de la Corrupción	En 2021 obtuvo la posición #105 de 180 economías, mejorando 6 posiciones en relación con el año anterior (#111) pero aún alejado de los niveles óptimos. <i>¿Qué mide? ofrece una medición de los niveles percibidos de corrupción de los países, donde 0 indica altos niveles de corrupción y 100 bajos niveles de corrupción.</i>	
Tecnología			
	Índice de Desarrollo de Gobierno Electrónico	Con 0.6956 puntos en el 2022 ocupa la posición #82 entre 193, mejorando en puntaje y ganando dos posiciones con relación al 2020 (#84). Esta es la mejor puntuación desde que se mide el índice lo que implica avances del país en esta materia. En el sub índice de participación electrónica, el país obtuvo 0.5114 puntos ocupando la posición #76 en el 2022 significando 17 peldaños más que en el 2020 (#93). <i>¿Qué mide? presenta el estado del desarrollo del gobierno electrónico de los países miembros de las Naciones Unidas, considerando características de acceso, como la infraestructura y los niveles educativos, y la inclusión de su gente.</i>	
Desarrollo Sostenible			
	Índice de Desarrollo Sostenible (SDG Index)	Se ubica en la posición #105 de 163 países con 64.0 puntos en 2022; por debajo del promedio regional que alcanza los 69.5 puntos. Se pierden 17 posiciones con relación al informe anterior cuando logró el puesto #88. <i>¿Qué mide? ofrece una medición de los niveles percibidos de corrupción de los países, donde 0 indica altos niveles de corrupción y 100 bajos niveles de corrupción.</i>	

Estado:  muestra retrocesos en su competitividad |  se mantiene o muestra mejoras pero aún no es competitivo |  muestra avances

Se aprecia en el resumen anterior que existen evaluaciones internacionales que muestran que aún Panamá debe hacer mayores esfuerzos para mejorar en su avance social, su institucionalidad y su desarrollo sostenible, ya que no se está adelantando lo suficiente o quizás, aunque se ha mejorado, hay países que avanzan con mayor rapidez, permitiéndoles así también ofrecer mayores atractivos a la inversión. Atender la educación, frenar la corrupción, eliminar las desigualdades, y reforzar el trabajo para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible son algunos aspectos que el país debe analizar y esforzarse en mejorar. Las mediciones internacionales permiten observar las fortalezas y las oportunidades que tiene Panamá para ser más competitiva, para lo cual se debe trabajar de forma continua para solventar los obstáculos y aprovechar los desafíos y posibilidades.